

Lo sabíamos

El reporterismo ha traído a esta casa la noticia de que la Comisión de Obras en una reunión celebrada ayer, suponiendo que con carácter oficial acordó dejar para más adelante la reforma de la calle de San Nicolás y el derribo de la Ileta de la plaza de Cort, y así en esta forma proponerlo al Ayuntamiento.

La noticia nos causa una satisfacción inmensa, porque ella viene a confirmar criterios mantenidos desde estas mismas columnas.

No á tontas y á locas, sino serenamente se administran los intereses comunales y este acuerdo de la Comisión de Obras está tan provisto de sentido común que ello nos prueba, que más que el amor propio impera en los ediles el sentimiento del deber que se cumple y con lealtad y nobleza han confesado que las reformas soñadas, en la actualidad, no eran factibles ni podían tener eficacia.

Hay que gobernar de acuerdo con la opinión y no volverle la espalda. Los que un día pensaron en realizar grandes reformas y se encariñaron con la idea debieron pensar si tenían para ello dinero disponible; si aún teniendo, era conveniente gastarlo; si otras necesidades no demandaban la prioridad; si en la urgencia de las obras figuraba aquella con el número uno, y otras cosas más, que la prudencia debió aconsejar y los intereses del vecindario hacer patentar.

Tomar por el camino de enmiedo sin más empeños que los muy nobles de hacer algo, era caminar hacia el fracaso, buscar la impopularidad, malquistarse con la opinión y buscar el desacierto el sello de ineptitud que tan fácilmente otorga el pueblo á los poco aprensivos ó demasiado desequilibrados.

Hay que tentarse la ropa para gastar millones comprometiendo la Hacienda Municipal para el porvenir, no es posible, sin cometer un crimen de lesa ciudadanía, hipotecar los ingresos del Ayuntamiento para lo futuro, que ello podía impedir toda mejora, hacer inútil todo esfuerzo y malograr todo empeño meritorio.

No, nada de esto, déjense las cosas como están sino se tienen agallas para garantizar con la reforma el cumplimiento de la obligación, que es demasiado vulgar para ser seriamente tratado por el Ayuntamiento, el sistema de pagar para destruir y después dejar á las generaciones futuras el gravamen para que ellas paguen capital é intereses.

Así no se ha logrado fortuna alguna, así se llega al descrédito rápidamente, así se produce el estancamiento, así la quiebra.

Las mejoras de importancia pueden intentarse y hasta llevarse á feliz término, pero antes ha de puntualizarse bien la operación matemática base de la misma.

La reforma ha de ser lo suficiente práctica que ha de dejar margen para el pago de intereses y amortización

del capital y entonces todos los ingresos pueden garantizar el cumplimiento de la obligación.

¿Reunía este requisito la que se intentaba? Véase lo que dicen las votas que tenemos á la vista: «Se habían de gastar cinco millones de pesetas con las obras de expropiación y derribo; se obtendrían tres millones de ingreso en la venta de solares y quedaría un saldo deudor de dos millones de pesetas que al interés del 4 por 100 significarían 80.000 pesetas anuales á pagar, mas las cifras de amortización, base de la operación, económica que se hubiese pactado y todos estos cientos de miles de pesetas invertidas sin producir nada, malbaratadas por la fuerza.

Felizmente ha prevalecido el buen criterio, y de ello nos alegramos, pero para lo sucesivo, no pecar del vicio de la acometividad.

¿Cuántos y cuan sagrados intereses han puesto en jaque, los que en mal hora, soñaron con reformas imposibles!

Menos mal que se ha reconocido el error y á tiempo se ha evitado el tremendo fracaso.

Sirva esto de provechosa lección para lo futuro.

Notas históricas de Mallorca

El reinado de D. Juan II de Aragón

La muerte de don Alfonso V ocurrida en 1468, llamó al trono de Aragón á su hermano don Juan II, quien en sus primeras noticias con doña Blanca, hija de Carlos III el Noble, tuvo por hijos á don Carlos, príncipe de Viana y á doña Blanca; y de su segunda mujer doña Juana Enriquez nació don Fernando. Muerto don Carlos de resultas de los graves disgustos que le proporcionó su madrastra, y de cuya muerte creyeron autor los catalanes á su padre don Juan II, éstos se rebelaron contra su rey, nombrando por su Señor, á don Pedro, condestable de Portugal; y no contentos con ello, publicaron algunas proclamas que esparcieron por todas partes y especialmente en Mallorca, en las que ponderaban las razones que les habían obligado á tomar las armas contra don Juan II. No satisfechos aun con semejante proceder, escribieron en 8 de junio de 1462, otra vez á Mallorca en igual sentido; más el General Consejo de la isla, contestó en 17 de julio del mismo año, manifestándoles que no querían faltar á la fidelidad jurada al rey, ni incurrir en su desobediencia; pero que si ellos deseaban recuperar la gracia de su legítimo Soberano que gustosos interpondrían su influencia y mediación para con éste y conseguir con ella la paz y quietud de aquel Principado.

D. Juan II por su parte, á fin de sofocar la rebelión de los habitantes de Cataluña, empezó por pedir gente á Mallorca, cuya isla á pesar del estado precario á que la redujera la sedición entre los payeses y los de la ciudad durante el reinado de Alfonso V, aportó, por de pronto, un contingente de quinientos hombres y durante la guerra no cesó de enviar en auxilio de su Soberano, numerosas compañías de soldados mallorquines;

pero en donde prestaron éstos su decidido apoyo en defensa de la causa de su Rey fué en el alzamiento de Ciudadela, en Menorca.

En dicha población, hallábase acorralados algunos catalanes, quienes, á instigación suya, sublevaron las demás partes de la población, excepto los caballeros que le pusieron en defensa de Ciudadela, conservando la fidelidad que debían á su Soberano. Los de Mallorca, sabedores de lo que ocurría en aquella población, se dispusieron á socorrer á aquellos indefensos caballeros, para lo cual, enviaron allí á Hugo de Pachs con 400 hombres mallorquines, los cuales una vez desembarcados en dicho punto, se internaron por la isla, dando serias batidas á los insurrectos que acampaban por los montes. Los catalanes, en vista de ello, aprontaron cuatro galeras al mando de don Francisco Pinós para auxilio de éstos, y los mallorquines, ante semejante actitud, no tuvieron más remedio que retirarse dentro de Ciudadela para defenderla, siendo intimidados por Pinós á que entregasen la villa al dominio de los catalanes, pues de lo contrario pasarían á cuchillo á sus habitantes, sin respetar á mujeres ni á niños; y como se les respondiera con una valiente y rotunda negativa, entonces Pinós y los suyos pusieron sitio á la villa, levantando baterías y estrechando cada día más el cerco. Mientras tanto, ordenóse que las galeras pasasen á Mahón, mientras marchaba alguna gente á dicha ciudad con intento de apoderarse de ella, lo que consiguieron por imprevistos medios y con importantes pérdidas por una y otra parte.

Duados los catalanes de la ciudad de Mahón, determinaron volver en dichas galeras á Ciudadela, lo que efectuaron; más viendo la tenaz resistencia de los que la defendían, enviaron á Barcelona, pidiendo más socorros y al efecto consiguieron que se les enviaron un navio y dos saetias, con alguna gente armada, lo que les sirvió para estrechar más el cerco y dificultar la salida de los sitiados. Sin embargo, éstos lograron con su astucia, que algunos de ellos, burlando la vigilancia de sus enemigos, escaparon durante la noche en un pequeño esquife con dos remos, y llegar á Mallorca para pedir socorro á los mallorquines. El esquife llegó felizmente fondeando en aguas de Capdepera, y dado aviso á la ciudad, partieron para Menorca 700 hombres en un navio de Luis Pardo y dos saetias mandados por Miguel de Pachs, mientras se armaba una respetable escuadra. Noticiosos los sitiadores de que iban refuerzos de Mallorca á favor de los sitiados, y desconfiando al propio tiempo de la exigüidad de sus fuerzas, levantaron precipitadamente el sitio, embarcándose en sus galeras y saetillas, y á fin de no encontrarse con las velas mallorquinas, hicieron rumbo hacia Fornells. Mientras tanto, llegaron éstas con los 700 hombres de desembarco y quedó en poder de los sitiados la villa de Ciudadela. Algunos enemigos que se dirigían á Mahón, á causa del mal tiempo, tuvieron que abordar en una pequeña cala, lo que sabido por los mallorquines fueron á ella, rindiéndoles y llevándolos prisioneros al día siguiente á Ciudadela.

Mientras que en Mallorca se armaba la escuadra referida, los dominadores de Mahón, habían terminado muchas obras de fortificación que habían emprendido; concluida que se hubo dicha escuadra, compuesta de siete bajeles, provistos de todo lo necesario, se hizo á la mar con rumbo directo á Mahón, y llegada á su puerto, el capitán que la mandaba

llamado Francisco Burgués, intimó á aquellos rebeldes la rendición en nombre del Rey, de aquella plaza, apresándoles mientras tanto, una galera cuyo capitán Pedro Benito de Espinques, fué, más tarde decapitado, en la que es hoy plaza de Cort de Palma. Protegidos los sublevados por las fortificaciones que habían levantado, lejos de rendirse sostuvieron el sitio por mucho tiempo, hasta que por último, viendo la inutilidad de su resistencia, tuvieron que entregarse á discreción, lo cual efectuaron á fines del año 1465, y después de ocupar la ciudad los mallorquines, fueron condenados los principales promovedores de la rebelión, á la última pena.

Rendida ya la plaza de Mahón, hallábase, por aquel tiempo, bloqueado el castillo de Amposta, punto importantísimo que las tropas de don Juan II habían de apoderarse, puesto que era la llave que había de abrirles las plazas de Tortosa y Cataluña y en cuyo sitio pusieron en juego los mayores esfuerzos. A fin de contribuir y los mallorquines á la toma del citado castillo, dirigióse Francisco Burgués con la tripulación de la armada de Mallorca á aquellas costas y desembarcando en ellas, fueron tales los prodigios de valor y esfuerzo de los capitanes y soldados mallorquines que consiguieron la toma de aquel fuerte y bien defendido castillo, que tuvo lugar el 21 de Julio de 1466.

Tras semejantes hechos, y durante el año 1469, efectuóse en Valladolid, el enlace del infante don Fernando Rey de Sicilia é hijo de don Juan II con la princesa doña Isabel de Castilla. Tan grato suceso, del cual se tuvo noticia en Mallorca el 4 de Noviembre del citado año, regocijó y llenó de júbilo á todos los mallorquines, quienes hicieron luminarias durante el día 9 del citado mes, publicándose al mismo tiempo por pregón, la prohibición de trabajar durante tres días, solemnizando con otros festejos el regio enlace.

Las tomas de Gerona, Blanes, Hostalrich con su castillo y otras poblaciones de Cataluña, efectuadas en Octubre de 1471, la derrota que experimentaron los barceloneses por el Infante don Antonio, habido en Diciembre de dicho año y la rendición de Barcelona y la sumisión del principado de Cataluña en Noviembre de 1472, volvieron á causar otra vez la alegría en los corazones de los mallorquines, los cuales solemnizaron tan notable victoria á favor de su Rey, con iluminaciones en el Real Castillo y en toda la ciudad, músicas y salvas.

Muchos fueron los mallorquines que se distinguieron por sus servicios en favor de su Rey; entre ellos debemos citar á Juan Valero, secretario que fué de Alfonso V, y de don Juan II; Juan Falcó y Pablo Sureda, miembros del Consejo Real; Desbach y Callar, capitanes valientes que lucharon con denuedo valor y heroísmo en Cataluña; Francisco Burgués, los hermanos Pax y Jorge Sureda, intrépidos marinos y otros muchos que merecieron de su Monarca, especial aprecio y honrosas distinciones.

Y para terminar diremos que en 19 de Enero de 1479, falleció en Barcelona don Juan II último rey de Aragón. En 4 de Febrero de dicho año, se celebraron en Palma y en el patio del Real Castillo las acostumbradas exequias reales que se tributaron á sus antecesores, las cuales fueron costeadas por la Procuración Regia; el día 8 del mismo mes, tuvo lugar otro funeral en la Seo, por cuenta de la Universidad, oficiando el Obispo que lo era en aquel entonces don Diego de Avellaneda; y por

último dos días después, costearon otro funeral en dicho templo el citado Prelado y su Cabildo.

Durante el reinado de don Juan II, floreció el ilustre poeta mallorquín llamado Berenguer de Troyes, que compuso un libro sobre «La Gaya Ciencia».

Miguel Canals

La Puebla 21 Abril 1913.

CARTA DE LA GUERRA

Los turcos en Chatalja

Los designios de la fatalidad

Los turcos no se dan por vencidos; no quieren admitir la realidad de la situación y cierran los ojos á la evidencia. La pérdida de todas sus provincias de Europa es un accidente baladí que ya tienen olvidado. Hace dos meses amenazaban al mundo con un levantamiento del Islam si Andrinópolis caía en poder de los infieles. Hoy hablan de Andrinópolis como si jamás les hubiera pertenecido. La agencia oficiosa transmite cada día á los periódicos noticias de nuevos triunfos de las armas otomanas. Desde sus atrinchamientos de Chatalja, los turcos tomarán la ofensiva y caerán sobre Sofía con la facilidad del rayo. Búlgaros, serbios y griegos tiemblan, poseídos de pavor, al ver el castigo que les aguarda.

Y sin embargo, el Gobierno de Sbeiket pachá, que usurpó el Poder en el asesinato para salvar el honor de la Nación va á firmar una paz muchísimo más humillante que la aceptada por el Gobierno de Kiamil pachá; el país está á merced de unas turbas de forajidos, todo lo que se quiso salvar hállase perdido irrevocablemente. Si conservan los turcos Constantinopla, y Galipoli es sólo porque casi conviene á la diplomacia de Europa.

El contraste entre lo real y aparente resalta de un modo extraño en la vida exterior de Constantinopla. En Stambul, la indiferencia de siempre; en Galata, las lamentaciones generales por la falta de negocios, los muelles medio desiertos, el comercio de cabotaje casi nulo, muchos establecimientos cerrados; en Pera, la animación superficial de una población sin Patria y sin carácter. En Pera la gente se divierte. De día, las perotas llenan las aceras, contemplan los escaparates, ven y son vistas, charlan, coquetean; de noche, la animación es de otro género: cafés, tabernas, cervecerías, restaurantes, cafés cantantes, skatings, rebosan de clientes; y en estos momentos la base de su clientela fórmanla los oficiales de las líneas de Chatalja. Jamás habiase notado en Pera una afluencia tal de oficiales. Apenas anochece, éstos abandonan sus puestos de combate, métese en el tren y vienen á pasar alegremente el rato en los lugares de esparcimiento y de relajación. Por los primeros trenes de la mañana regresan á las posiciones, en las cuales duermen cuanto les es posible. Un oficial decíame anoche: «La situación está un poco revuelta.» Es el único comentario que halló á los desastres de su Patria. Algunos de ellos, los más morigerados, escapan de los atrinchamientos y pernoctan en sus respectivos harems ó van á jugar al bridge de las Embajadas.

Los refugiados de la Tracia continúan en gran número sufriendo una miseria inaudita de Stambul. De vez en cuando hay transportes al Asia; pero los turcos aseguran que no vale la pena de apresurarse, pues de to-

dos modos aquellos infelices volverán en breve á sus tierras, de las cuales los búlgaros serán fatalmente arrojados por el invencible Ejército osmánli. Judíos y armenios explotan este estupendo desbarajuste. Son los dueños del mercado. No pagan á nadie. Prestan dinero al 200 por 100. Suministran al Ejército harina averiada. Compran á vil precio las mercaderías abandonadas por los griegos á quienes se expulsa, y las venden luego carísimas, so pretexto de la guerra. La paz será para ellos una catástrofe. En cuanto al musulmán de Stambul, ya ni la paz ni la guerra le interesan. Acude regularmente á su mezzquita, toma su café, fuma su narguileh, frecuenta la tertulia del barbero, invoca á Allah centenares de veces al día, no lee periódicos y se inclina ante los designios de la fatalidad. Al principio sobrecogióse de terror y espanto. Al cabo de seis meses; tiempo ha tenido de acostumbrarse y resignarse. Lo que ocurre le parece la cosa más natural del mundo. Es un accidente de la vida. Los infieles van á arrepentirse de su atrevimiento. Suceda lo que suceda, el Islam acabará por ser vencedor. Esta fe en los propios destinos puede constituir, en ocasiones dadas, una fuerza. Entre los turcos ella es la máscara de la pasividad inconsciente, de la impotencia y de la degeneración.

SATURNINO XIMENEZ

Constantinopla, 9 Abril 1913.

LA VIDA SENCILLA

Concurso del marido modelo

Los aprobados tendrán diploma

Celebrase actualmente en Caxton Hall, con un éxito extraordinario, la Exposición de la vida sencilla, organizada por missres Tempest. El «clou» de dicha Exposición es el concurso del marido modelo.

Consiste en lo siguiente: Ha sido instalado un teatro, donde aguardan muchas y lindas actrices, llegadas de todos los puntos de Inglaterra.

El concursante sube sobre la escena y las pruebas comienzan. Debe primeramente apaciguar á la actriz que ha aceptado el papel de esposa, disimulándose de haber llegado tarde.

Luego pregunta por la comida. Esta no está servida aún. En vez de encolerizarse, ha de mostrarse amable y tierno, olvidando que tiene mucha prisa.

Mientras ponen la mesa ha de contar á su dulce y regañosa esposa algo interesante que la haga reír y la comuevea.

Luego, ha de comer con ella, produciéndose como un hombre obsequioso, fino, enamorado, ameno conversador y distinguidísimo.

Y á los postres, ha de regalar á su cara mitad una cosa de gusto y que á ella agrade.

El regalo será acompañado de una graciosa sonrisa.

El examen es calificado de medio de puntos.

He aquí las notas necesarias para la aprobación:

Por declararse satisfecho de la comida, aunque ésta sea mala, 30 puntos.

Por una sonrisa agradable, 20.

Por una conversación amena, 20.

Por un regalo, 15.

Por una broma delicada que haga reír, 10.

Los concursantes que aprueban

en los arroyuelos que tenía que cruzar: sus ojos espantados, su mirada vagorosa, su frente cargada de negros pensamientos, sus mejillas encendidas, todo denotaba insensatez y fiebre. Llegaba algunos momentos al colmo del delirio, y andando desesperadamente, parecía que no se movía, sino que las rocas, los bosques, los desfiladeros, iban acercándose á él y pasaban de largo.

Otras veces se sentía en completo estado de lucidez y pensaba en Dios, pero tenía miedo de este pensamiento. Seco, desabrido, desconfiaba de la oración, ó más bien, reconocía en el fondo del alma su eficacia, porque huía de orar, temeroso de que la oración le hiciera vacilar y desistir de sus malos propósitos.

El hombre de fe, comenzaba á ser tentado de la duda, inseparable sombra del pecado; él, que iba á tomarse la justicia por su mano, quería poner en tela de juicio la justicia de Dios.

En estos delirios y visiones, sin saber cómo ni por donde, hallóse frente á frente de Jaureguía y Gasteluzar.

de las habitaciones del piso superior había luz.

En aquellos momentos cualquiera circunstancia, por insignificante que fuera, tenía que llamarle la atención.

¿Que será?—dijo para sí.—Pero esa luz no está en el aposento de Constanza. ¿Esa luz me recuerda las vigiliat que por ella, por esperarme á mí cuando venía de verla, ha pasado mi buena, mi santa madre! Oh! La primera noche que mi madre falta de casa es la noche de mi primera afrenta....

Y con toda precaución para no hacer ruido, dejó la gaceta y requirió y desvainó la espata.

Hecho este, abrió la puerta, cerrada sólo con tarabilla, entró, la entornó y tomó la escalera secreta.

Seguiremos la relación á que la pluma se niega horrorizada. Lo exige la historia y hasta el reconocimiento de la falibilidad de los juicios humanos; pues de los sucesos mismos que nos aterroran, la divina Providencia sacó resultados de suma trascendencia para aquellos pueblos. Por mal que nos veamos, siempre será el mayor

amor y de ambición, sin rival en la gloria y ventura á que aspiraba, volvía del lejano valle de Butrón y subía á su cuarto por aquellas puertas que nunca se cerraban. Su madre le solía esperar con luz, con lumbre y cena... Mas ¡ay! su madre, ciega y engañada como él, había abdicado cuidados y desvelos en la pérfrida, que tanta prisa mostraba en venderlo como en tomar posesión del tálamo y honor de Jaureguía.

A su palacio se dirigía también ahora; pero con cuan distintas ideas, con cuan diferentes planes y sentimientos!

La venganza le exigía implacable la vida de su mujer, la de su antiguo amante, por de pronto; y luego, poco más tarde, como inevitable consecuencia, la vida de los ancianos, casi seculares; que sucumbirían al dolor y la vergüenza de la deslealtad y del oprobio... No le importaba: todo, menos el perdón; todo, menos la clemencia, todo, menos confiar el castigo de sus ofensas á otras manos que las del ofendido. Los ídolos son insaciables.

Al pie de la casa notó que en una

El corazón le palpitaba fuerte y descompasado; nube de sangre pasó por sus ojos; temió quedarse ciego, demasiado, sin fuerzas para llevar á cabo la venganza.

Tal era su principal, su único temor. Temor infundado, desgraciadamente; porque con la exacerbación de la fiebre los miembros de su cuerpo recobraron inusitado vigor, sintióse tan ágil y con tanta energía como si en aquel instante fuese á emprender la jornada.

—¡Allí!—exclamó mirando á Jaureguía.—¡Allí están robándome la fe y el amor á que yo tenía derecho!

Pero en aquel punto recordó las últimas palabras del escudero. Eudón, según ellas, prometía dar un golpe que á todos asombrara y aturdira: ser proclamado rey en Pamplona, ser reconocido, sin duda, como legítimo esposo de Constanza. Si el duque había de cumplir su audaz propósito, tenía que salir furtivamente de Val-de-Gohi muy antes de amanecer, en las tinieblas de la noche. Era posible que los criminales se hubiesen escapado ya; que aquellos fuesen los momentos críticas de la fuga. Podían

sus ejercicios y obtienen el número de puntos necesarios...

se calman fácilmente cuando los concursantes que hacen de maridos...

ma de grandes urbes se acordó pasar el proyecto a la Comisión especial...

Por lo que se refiere a la desaparición de la fleta de la Plaza de Cort...

don Miguel Serra, don Guillermo Roca y don Pedro Literas, del de Palma.

Ayer falleció en la finca "Ca'n Sbert, del término de Marratxí la distinguida señorita Trinidad Gil...

Encantadora vida que el destino ha secado en flor sumiendo en el desconsuelo a sus queridos padres.

Dechado de bondad y de perfección pasó por este mundo dejando una estela de simpatías que harán sea muy sentida su muerte.

Descanse en paz y reciba toda la familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

NOVEDADES DEL DIA

La Caja de Ahorros de Manacor

La Asociación de Beneficencia "Caja de Ahorros y Monte de Pío de Manacor", ha publicado la Memoria leída en junta general celebrada el 23 de febrero último...

Según dice la Memoria los productos a favor de la Asociación en el final de 1911 ascendían a 245.547,46 pesetas...

El capital de los préstamos sobre alhajas y valores era en 31 de diciembre último de 471.109,66 pesetas...

Un aplauso a los meritorios hombres que han escrito una página tan hermosa en la historia social de la Caja de Ahorros.

La Cruz Roja Española en Santa Catalina

Esta mañana en la Comisión Local de dicha barriada, se ha recibido un espléndido y valioso regalo con que la Excmo. Diputación Provincial contribuye para aumentar los premios para el sorteo que se está preparando.

Dicho objeto juntamente con los demás se exhibirán en breve al público.

Se ha recibido en la Comisión mencionada un oficio del señor Presidente de "Veloz Sport Balear" don Domingo Casanovas...

Diputación

El Gobernador civil de la provincia ha dispuesto que la corporación provincial se reúna en su casa palacio el 3 de Mayo próximo a las doce del día...

El raid Marsella Argel

Ayer, otro telegrama de Seguin, anunció al Comandante de Marina que había suspendido el raid. Decía el despacho: «Llueve de un modo persistente...

Aplazo la salida para mañana a la misma hora.—Seguin.

Militares

Destinos.—Al ministerio de la Guerra ha sido destinado el oficial segundo de oficinas militares don Mauricio Pérez Rubio.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en el tabor de Larache, nuestro paisano el capitán don Gregorio Sabater Aranda.

Transportes.—Se ha publicado una disposición modificando la Real orden de 1.º de Febrero último, en el sentido de que los transportes del material de guerra de escasa importancia o urgentes, sean ordenados por los capitanes generales de las regiones.

Retiro.—Se le concede al teniente coronel de infantería don Dionisio Cuervos...

Ha sido nombrado Ayudante de Campo del Capitán General de Baleares el teniente coronel de Infantería D. Fernando Crespo.

Se ha dispuesto que el capitán de ingenieros don Felipe Gómez Pallecés en el cargo de Ayudante de Campo del Gobernador Militar de Menorca.

Se ha destinado al Oficial Mayor de la Intendencia don Fernando Bauzá ascendido, de la Intendencia de Baleares a la Intendencia de la cuarta región.

Los Oficiales Mayores don Miguel Frijol, excedente de la primera región y prestando servicio en la comisión liquidadora de los cuerpos disueltos a la Intendencia de Baleares...

El oficial segundo don José Casanovas de la Intendencia de Baleares pasa a la sección Mixta de tropas de Menorca.

Casa de la Ciudad

La reforma de Palma

A las doce de ayer se reunió nuevamente la Comisión de Obras bajo la presidencia del Alcalde con objeto de ocuparse de los proyectos que se refieren a la Plaza de Cort y calle de San Nicolás.

Por lo que se refiere al último proyecto la Comisión hizo nuevamente un estudio del formado por don Jaime Atenas.

Según el citado arquitecto comprende de la expropiación de distintas manzanas dejando así una vía recta desde la Plaza de Cort a la calle de la Constitución que tendrá unos 16 metros de anchura.

Como en las fincas que han de ser expropiadas figuran algunas que si bien es cierto que no son construcción moderna por hallarse próximas a las calles de las que se consideren de importancia su valor es crecido y de adquirirlas resultaría el coste de solares mas la construcción del piso resulta un dispendio de unos cinco millones de pesetas...

Prescindiendo de esto y acogiéndose al Ayuntamiento a la ley de refor-

También se ocupó del nuevo adquinado de la Plaza de Cort, encarándose al Arquitecto de redactar definitivamente el proyecto.

La piedra del actual empedrado será destinada al nuevo de la calle de Corells y además completará el de la vía central de la Plaza de Abastos.

Concesiones

Se acordó autorizar a doña Josefina Pujol para hacer las obras solicitadas en la finca La Industrial, en cuyo local trata don Ignacio Figuerola de montar unos grandes almacenes parecidos al Siglo de Barcelona.

Se acordó anunciar nueva subasta para el arreglo del paseo del Borne en las condiciones se hará constar que el piso sea de baldosas.

Comisión de subsistencias

Se han tomado por la susodicha Comisión los siguientes acuerdos:

Visitar el próximo jueves a las seis de la tarde los terrenos adjuntos al Matadero Municipal, para ver de establecer en ellos el mercado de ganados.

Suplicar al señor Alcalde que dicte un bando recordando las disposiciones referentes a la venta del pan a peso y adulteración de la leche.

Llamar a don Bartolomé Saua, Presidente de la Sociedad de Pescadores, Inspector práctico del pescao para que suministre datos a la Comisión referentes a la diferencia de precio en la venta del periodo que se nota, de venderse en la Pescadería del Mollet o en la pescadería de la Plaza Mayor.

Igualmente acordó elevar una instancia al Gobierno suplicando una rebaja en los derechos de aduanas al importar reses de Argel durante determinada época del año, que se determinará en la misma exposición.

Se convino, que antes de elevar la citada exposición convendría entrevistarse con el Delegado de Hacienda señor Rato y con el Administrador de Aduanas señor Ordóñez, para escuchar su parecer respecto a dicho asunto.

Y por último se acordó celebrar las futuras sesiones a las seis y media de la tarde.

El señor Pou ha visitado al ingeniero señor Calvet tratando de la cuestión de riego de las carreteras de los suburbios asunto que fué ya debatido en la sesión celebrada por la Corporación municipal.

El señor Pou ha suplicado al señor Calvet que cuanto antes se de principio al riego ya citado.

Crónica Social

Se encuentra en Palma el ex-senador aragonés señor Castillón, padre político de nuestro distinguido amigo el Abogado del Estado señor Pons. Pasará aquí, al lado de sus hijos, una temporada, que deseamos le sea grata.

Ha fallido en Santa Eugenia don Miguel Bibiloni, presbítero, que gozaba de muchas simpatías en aquella villa.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Llegó ayer mañana de Barcelona, concesionario de las obras del ferrocarril del Norte de Mallorca don Gaspar Gestido.

Por el rectorado de la Universidad de Barcelona, se han expedido los títulos de bachiller a favor de don Bartolomé Vanrell, don Juan Pons,

Marítimas

Esta mañana ha llegado de Barcelona el rápido "Jaime I" y de Ibiza el "Lulio".

El primero volverá a salir esta noche para Barcelona, el "Mahón" para Mahón y "Lulio" para Ibiza.

CRÓNICA GENERAL

Estudios.—Leemos en el semanario "Sóller".

Tenemos noticias de que continúan practicándose los estudios del trazado de la línea del ferrocarril de Palma a Sóller por Esporlas, Valldemosa y Deyá.

La brigada que nos efectúa, bajo la dirección del ingeniero D. Pedro Garau, se encuentra actualmente en terrenos del término de Esporlas.

Los citados estudios durarán bastante tiempo, debido a las escabrosidades del terreno que ha de atravesar el proyectado ferrocarril.

Fallecimiento.—El Cónsul de España en Marsella, ha notificado la defunción de Miguel Bauzá Pons, de treinta y tres años de edad, natural de Sóller.

Una riña.—En la calle de "Son Durán" de la villa de Alaró, sostuvieron una reyerta Pedro Comas Gelabert, su esposa Francisca Gelabert y sus hijos Pedro y María, contra Jaime Company Sampil, sus tres hijas Jerónima, Antonia y Juana y su yerno Juan Guasp.

Parece que ambas familias disputaron pasando de las palabras a los hechos.

Resultaron heridos Francisca Gelabert de una herida contusa de unos dos centímetros de extensión en el parietal izquierdo, otra en el frontal derecho y otra en el tercio inferior del esternon; su hijo Pedro de una contusión en la nariz; y Juan Guasp de una herida contusa en el parietal izquierdo y otra en el derecho.

Todas dichas heridas han sido calificadas de pronóstico reservado.

La guardia civil ha puesto a todos los que intervinieron en la reyerta a disposición del Juzgado.

Confidencia.—El próximo domingo día 27 del corriente a las 8 y media de la noche dará una conferencia en el local de la Asociación Liberal de Son Suñeret el Auxiliar de la escuela nacional de los Hostales y Secretario de dicha Asociación D. Francisco Vidal, disertando sobre el tema "Evolución de las escuelas y métodos de enseñanza".

Son las mejores aguas alcalinas Vichy Eptial (estómago) Vichy-Oléstins (riones), Vichy-Grande-Grille (gigado).

Los que vuelven.—A bordo del vapor "Bellver", llegaron ayer por la mañana buen número de emigrantes que regresan de la América del Sur y que habían llegado el día anterior a Barcelona a bordo del vapor "Tomasa" de Saboya.

A bordo del "Rey Jaime I" llegado esta mañana, han venido también otros emigrantes que remataron viaje, ayer, en Barcelona, a bordo del "Antonio López".

Lo mas elegante.—Son los sombreros, que en rico y variado surtido ha recibido don Francisco Juliá due-

Teatro-Lírico - Sábado 26 Debut ENRIQUE BORRÁS Con el poema dramático La Cena de las Burlas

Café tostado Puerto Rico ptas. 4'75 el kilo. 100 gramos 0'50 ptas. Colmado "La Providencia"

no de la sombrerería de la calle del Sindicato n.º 44. Así nos lo participa en atenta y estimada tarjeta. Muerto por imprudencia.—La guardia civil del puesto de Sineu da cuenta de haber ocurrido en aquella villa la siguiente desgracia: El vecino de aquella villa Miguel Gelabert Pons (a) Buzo, de unos 70 años de edad, acompañando del muchacho Juan Roig Ferriol, pasó a la bodega de don Miguel Gelabert Durán con el objeto de limpiar un tonel Bajó al fondo del mismo valiéndose de una escalerilla de mano. Al breve rato intentó salir pero al llegar a los peldaños superiores se cayó de nue-

ras concluye en Santa Catalina de Sena. Exposición a las seis y media y la primera parte del Rosario; a las diez misa cantada y la segunda parte del Rosario durante una misa; por la tarde a las seis y media, rezada la tercera parte del Rosario, se continuará la novena de Santa Catalina de Sena, T. Deum y solemne reserva de S. D. M. Visita a la Corte de Maria A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced. Santos para mañana—San Fide capuchino y San Gregorio Jobispo.

Para nuestras lectoras A nuestras bellas lectoras ofrecemos una revista de Modas interesantísima por todos conceptos. "La Moda Ideal de París" Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto. "La Moda Ideal" está tirada en papel coche; publica mensualmente más de cien modelos y regala dos o tres patrones de corte tamaño natural. Dedicamos preferente atención a los figurines para trajes de niñas y niños. Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras, señoritas y niños. Pues bien: este precioso número lo serviremos a nuestros abonados y abonadas a precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias a la combinación que hemos establecido tener la Región y "La Moda Ideal" por el precio de 150 ptas. mensuales. Para ello bastará que la que lo desea se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo a nuestra Administración y al día siguiente recibirá el número de "La Moda Ideal" correspondiente al mes en curso. Caso de que la citada revista no satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

Para nuestras lectoras A nuestras bellas lectoras ofrecemos una revista de Modas interesantísima por todos conceptos. "La Moda Ideal de París" Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto. "La Moda Ideal" está tirada en papel coche; publica mensualmente más de cien modelos y regala dos o tres patrones de corte tamaño natural. Dedicamos preferente atención a los figurines para trajes de niñas y niños. Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras, señoritas y niños. Pues bien: este precioso número lo serviremos a nuestros abonados y abonadas a precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias a la combinación que hemos establecido tener la Región y "La Moda Ideal" por el precio de 150 ptas. mensuales. Para ello bastará que la que lo desea se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo a nuestra Administración y al día siguiente recibirá el número de "La Moda Ideal" correspondiente al mes en curso. Caso de que la citada revista no satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

DE TEATROS Lírico. He aquí la lista de la Compañía del eminente Enrique Borrás que el sábado próximo debutará en este Teatro, representando la bellísima producción de Sen Benelli, "La Cena de las Burlas": Actrices.—Ana Adamúz, Pilar Cebrián, Carlota Ibáñez, Josefina Infesta, Rafaela Lasheras, Carlota Plá, Ana Quijada, Julia Sirá, Carmen Torano y Paquita Vidal. Actores.—Fernando Aguirre, Pedro Alsina, Enrique Borrás, Jaime Borrás, Enrique Cantalapiédra, Juan Catalá, Julio Del Cerro, Avelino Galcerán, Francisco Martí, Fernando Muñoz, Fernando Minguéz, Rafael Ramírez y Modesto Rivas. Apuntadores: Miguel Ibáñez, Manuel Calvo. Maquinistas: Francisco Rodríguez y Antonio Morey. Electricista: Mariano Sánchez. Mueblista: Diego López. Guardarropía: Lorenzo Lladó. Peluquero: Javier Quílez. Administrador de la Compañía: Juan Forcades. Representante de la Compañía: Eduardo Blanca.

Para nuestras lectoras A nuestras bellas lectoras ofrecemos una revista de Modas interesantísima por todos conceptos. "La Moda Ideal de París" Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto. "La Moda Ideal" está tirada en papel coche; publica mensualmente más de cien modelos y regala dos o tres patrones de corte tamaño natural. Dedicamos preferente atención a los figurines para trajes de niñas y niños. Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras, señoritas y niños. Pues bien: este precioso número lo serviremos a nuestros abonados y abonadas a precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias a la combinación que hemos establecido tener la Región y "La Moda Ideal" por el precio de 150 ptas. mensuales. Para ello bastará que la que lo desea se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo a nuestra Administración y al día siguiente recibirá el número de "La Moda Ideal" correspondiente al mes en curso. Caso de que la citada revista no satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

La entrada general costará 0'58 pesetas y la butaca, 2'50.

Religiosas Mañana el jubileo de Cuarenta Ho-

Es interesantísimo por todos conceptos. "La Moda Ideal" Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto. "La Moda Ideal" está tirada en papel coche; publica mensualmente más de cien modelos y regala dos o tres patrones de corte tamaño natural. Dedicamos preferente atención a los figurines para trajes de niñas y niños. Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras, señoritas y niños. Pues bien: este precioso número lo serviremos a nuestros abonados y abonadas a precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias a la combinación que hemos establecido tener la Región y "La Moda Ideal" por el precio de 150 ptas. mensuales. Para ello bastará que la que lo desea se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo a nuestra Administración y al día siguiente recibirá el número de "La Moda Ideal" correspondiente al mes en curso. Caso de que la citada revista no satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

CUPON A LLENAR Desea LA REGION y Moda Ideal Demoiitio Ciudad ó pueblo "La Moda Ideal" Es interesantísimo por todos conceptos.

Cáncer Lupus, escrófulas, úlceras, lunares, verrugas, y otras imperfecciones se curan por las aplicaciones de las SALES DE RADIO.

haber tomado distinto camino del que Teodosio traía; podía éste hallarse con la afrenta, sin dar ni entonces ni nunca con la venganza. Espantóle idea semejante. Si el duque de Cantabria se refugiaba en Pamplona con su cómplice, si de allí arrojaba a los vascos y García, ¿cuándo, cuándo se pondrían los infames adúlteros al alcance de Teodosio? Miró con atención a todos lados, pero a nadie vió: reinaba el silencio. O los criminales se habían fugado ya, ó seguían en Jaureguía. Tomó por un atajo el camino más corto de su casa, la cual en el hondo del barranco se le ocultó por algunos momentos; pero tenía delante, tenía encima a Gasteluzar, donde sus ancianos padres dormían tranquilos, bienaventurados, soñando quizás en la felicidad del único hijo que el acero de los godos había respetado. Dormían como niños inocentes, sin pecado, sin remordimientos, mientras la próxima aurora les traía noticias de los nuevos lauros de Teodosio en Iruña, del rescate y libertad de los vascos; mientras el nuevo sol presencia la reunión de los doce señores a la

sombra del árbol del Batzarre, la elección unánime de Teodosio; sin disputas, sin discordia, por aclamación quíazas. —Ellos, que ni de pensamiento se han ofendido nunca; ellos, que ni conciben acaso tan enorme culpa—exclamaba el desposado,—¿cómo han de imaginarse la deshonra de su propio hijo, el negro crimen de Constanza? —«No la mereces, me decía mi padre poco ha: vale cien veces más que tú; y la miraba con embeleso y no se hartaba de mirarla. El desengaño ha de serles funesto; les va a costar la vida. Pero el golpe es inevitable ya. ¡Oh! ¡Que al menos, al tener noticia del agravio, la tengan de la venganza!» Subió por fin a la era principal; alzábase el palacio é muy breves pasos y todo seguía tranquilo, solitario y silencioso. No había miedo de que alborotaran los perros. Plácida había dicho pocos meses antes con terrible exactitud y como en triste profecía: «Teodosio puede entrar y salir de casa a cualquier hora de la noche sin que los perros le ladrén». Harto lo había experimentado el cuando henchido de

de los crímenes perder la esperanza en Dios. Puesto en el claustro Teodosio, pocos pasos le faltaban ya para llegar a la estancia que sus padres habían cedido a los nuevos esposos. Acercóse a tientas, apoyándose en las paredes, porque temblaba de pies á cabeza. Delante ya de la puerta, algo había sentido que disipaba las dudas ó temores que á cada paso le asaltaban. Estaba escuchando con el alma entera clavada en el oído. Por de pronto quedó sobrecogido de la más sinistra alegría. El tálamo nupcial estaba ocupado: los criminales no habían huido. Nadie, nadie en el mundo podía arrebatarse ya el placer de vengarse por su mano. Si mataba a los dos, si no perdonaba á ninguno, la ley le absolvía. Más é entonces no se acordaba de leyes, y por encima de todas las del universo hubiera saltado para satisfacer su rencor. Pero luego, á tan triste y criminal complacencia, siguió un rayo de purísima alegría, capaz de matar al hom-

el irrecusable testimonio de la traición que, según la voz del orgullo, legitimaba la venganza. Para él las pruebas estaban ya de más. Por increíble, por inverosímil que fuese, patente aparecía el crimen. Eudón se lo había anunciado para que le sirviese de tormento y desesperación en la agonía; el ermitaño, de parte de Dios, salía de las soledades, ó más bien, según imaginaba, descendía de los cielos y tomaba humana forma para decirle y darle avisos y consejos saludables á su honra; y por último, el escudero, sin querer, todo se lo acababa de confirmar y poner en claro. No tenía la esperanza de ser engañado: no podía buscar ni aun el angustioso refugio de la duda. La llegada del duque á la choza del carbonero coincidía con la hora del incendio y de la lluvia; la alegría locuz, indiscreta y elocuente del criminal era su imprudencia de la vanidad, compañera inseparable de su delito. Deteniase únicamente el ofendido esposo á beber, ó por mejor decir, á refrescar sus labios secos y ardientes

haber tomado distinto camino del que Teodosio traía; podía éste hallarse con la afrenta, sin dar ni entonces ni nunca con la venganza. Espantóle idea semejante. Si el duque de Cantabria se refugiaba en Pamplona con su cómplice, si de allí arrojaba a los vascos y García, ¿cuándo, cuándo se pondrían los infames adúlteros al alcance de Teodosio? Miró con atención a todos lados, pero a nadie vió: reinaba el silencio. O los criminales se habían fugado ya, ó seguían en Jaureguía. Tomó por un atajo el camino más corto de su casa, la cual en el hondo del barranco se le ocultó por algunos momentos; pero tenía delante, tenía encima a Gasteluzar, donde sus ancianos padres dormían tranquilos, bienaventurados, soñando quizás en la felicidad del único hijo que el acero de los godos había respetado. Dormían como niños inocentes, sin pecado, sin remordimientos, mientras la próxima aurora les traía noticias de los nuevos lauros de Teodosio en Iruña, del rescate y libertad de los vascos; mientras el nuevo sol presencia la reunión de los doce señores a la

sombra del árbol del Batzarre, la elección unánime de Teodosio; sin disputas, sin discordia, por aclamación quíazas. —Ellos, que ni de pensamiento se han ofendido nunca; ellos, que ni conciben acaso tan enorme culpa—exclamaba el desposado,—¿cómo han de imaginarse la deshonra de su propio hijo, el negro crimen de Constanza? —«No la mereces, me decía mi padre poco ha: vale cien veces más que tú; y la miraba con embeleso y no se hartaba de mirarla. El desengaño ha de serles funesto; les va a costar la vida. Pero el golpe es inevitable ya. ¡Oh! ¡Que al menos, al tener noticia del agravio, la tengan de la venganza!» Subió por fin a la era principal; alzábase el palacio é muy breves pasos y todo seguía tranquilo, solitario y silencioso. No había miedo de que alborotaran los perros. Plácida había dicho pocos meses antes con terrible exactitud y como en triste profecía: «Teodosio puede entrar y salir de casa a cualquier hora de la noche sin que los perros le ladrén». Harto lo había experimentado el cuando henchido de

Información Telegráfica

Política al día

M. 23—110 m.

Entre socialistas y republicanos

Cunde el revuelo entre socialistas y republicanos, indignados los primeros contra el señor Melquiades Alvarez por sus extemporáneas declaraciones y sobre todo por los conceptos emitidos acerca de temas de palpitante actualidad.

Háblase de un mitin que se realizará en breve y a consecuencia del cual quedará rota la inteligencia entre republicanos y socialistas.

Los socialistas entienden que el elocente tribuno no pudo definir lo que es su credo político y su criterio sin antes provocar una reunión de la conjunción y allí recabar opiniones y aceptar acuerdos.

El no haberlo hecho de este modo indica que el señor Melquiades Alvarez busca la realización de personales ambiciones sin cuidarse mucho de los intereses de la conjunción.

Comentarios

Ha sido objeto de muchos y muy diversos comentarios una conferencia larguísima que han celebrado el Presidente del Consejo y el señor Melquiades Alvarez.

Uno y otro, al preguntarse respecto a lo tratado excusaron toda contestación categórica, pero algo dijeron a sus amigos que ha trascendido al público y ha sido conocido por los periodistas.

Parece ser que el señor Melquiades Alvarez quiere ir a la Presidencia del Congreso y que el señor Conde de Romanones le exigió, para ello, que se hiciera solidario de los planes del Gobierno y que en forma explícita los aprobase a fin de evitar la discusión entre los suyos cuando llegase a la Presidencia del Congreso.

El elocente orador aprovechó el momento de ser entrevistado por un redactor de «El Mundo» y habló tan explícita como terminantemente produciendo sus declaraciones tremenda excitación entre los socialistas.

En la entrevista el Conde de Romanones mostróse conforme con la actitud de Melquiades Alvarez pero exigió que el criterio se mantuviese a despecho de los socialistas.

No quiere el Conde de Romanones del Congreso un hombre que no sea eficaz colaborador de la obra del Gobierno.

Lo que se dice

Como resultado de todo esto se dice que el Conde de Romanones conseguirá que se rompa la conjunción republicano-socialista, aislará a estos de aquellos y entonces se sumará los votos de los reformistas llevando a su jefe al alto sitial del Congreso.

Claro que desecha la conjunción é imposibilitados los republicanos; de combatir al Gobierno, será fácil a Melquiades Alvarez con un poco de habilidad y otro poco de travesura saltar desde la Presidencia del Congreso al banco azul, sueño dorado de toda su vida.

Una entrevista

Han celebrado una entrevista los Sres. Maura y Conde de Romanones. En este cambio de impresiones el Presidente del Consejo expuso al señor Maura el criterio del Gobierno en cuantos asuntos constituyen la actualidad política.

Hablaron también de los proyectos que planteará el Gobierno en el Parlamento, los cuales dió a conocer el presidente del Consejo al señor Maura.

Trataron también de la provisión de la presidencia del Congreso.

Esta entrevista se ha celebrado con gran reserva. El periódico dice que la entrevista fué ayer, pero debió ser anteayer, pues en este día por la tarde el conde de Romanones fué a la Presidencia más tarde que de costumbre y nadie sabía donde estaba.

Habla Romanones

Como de costumbre el Sr. Conde de Romanones al recibir a los periodistas cambió con ellos impresiones respecto a los asuntos que están a la orden del día y ya fué puntualizando algunos detalles del viaje del Rey a París.

Aun, dijo, no se pueden precisar la fecha del viaje ni los detalles del mismo, pero puede anticiparse que será dentro de la primera decena del mes de Mayo.

La entrevista con Maura

Un periodista dijo al conde de Romanones:

—Afirmo un periódico que ayer habló usted con el Sr. Maura.

—Sí—contestó el presidente—, ayer le volví a encontrar en el banquete de la embajada de Francia, y hablamos de algunos asuntos pendientes y le consulté, como a otros políticos.

Lo del Catecismo

¿Se ha firmado el decreto del catecismo?

—Hoy no. No diré que está al caer porque esta frase podría también ser censurada Diré... que está muy «pro-penso».

El decreto no tendrá novedad para los que conocen el voto del Consejo de Instrucción pública, pues será su redacción congruente con éste, si bien no abarcará tantos puntos, porque en el Consejo se trataron temas que no se sometieron a consulta de aquel organismo.

El día que se firme este decreto respiraré, pues nunca me ha dado una cuestión más trabajo que esta.

Nuestros informes nos permiten asegurar que queda mantenida y respetada en el decreto la libertad de conciencia, y para nada se habla de lo que dió en llamarse registro de sospechosos.

Las Cortes

El decreto de convocatoria de las Cortes se publicará antes ó inmediatamente después del viaje del Rey a París.

Un periódico ha dicho que yo había manifestado que quizás para entonces ya no sería presidente del Consejo, por más que el viaje era atrayente. Pero esto lo dicen porque no tengo las Cortes abiertas. Como recuerdo que los que acuden al salón de conferencias del Congreso se aburren, en reserva dije a algunos amigos que quizás ya no sería presidente.

No hay discrepancias

Es inexacto—siguió diciendo—que en el Consejo de ministros de ayer hubiera discrepancias. Jamás se ha celebrado otro Consejo con mayor unanimidad y ello no se ha traducido solo en silencio, sino en manifestaciones concretas.

Se examinó el presupuesto del ministerio de la Guerra y habló con arreglo a mis declaraciones del Palacio Hotel.

Se habló también de la procedencia del viaje del Rey. Todos estuvimos conformes en apreciar la oportunidad del viaje. No está resuelto todavía quién le acompañará. Esto no tiene importancia; lo importante es el viaje del Rey, para hacer una visita de pura cortesía a Mr. Poincaré.

Varias noticias

Las Mancomunidades

A B C en su edición de esta mañana habla de dificultades que encuentra el Gobierno para salir airoso en el asunto de las mancomunidades, pues parece que no se logra encontrar una fórmula que complazca al señor Montero Ríos.

Añade que además el Gobierno está preocupado con el propósito de los diputados catalanes de celebrar mitines en varias poblaciones de Cataluña para pedir la inmediata aprobación del proyecto de mancomunidades.

Declaraciones de Alvarez

El órgano de los republicanos en el Trust, publica una entrevista tenida por uno de sus redactores con el jefe de los reformistas y en el que este aclaró las manifestaciones que hizo a un redactor de «El Mundo».

En sus declaraciones afirma don Melquiades, que es resuelto partidario de la alianza de Inglaterra, Francia y España y por ello dice que si este compromiso nos obliga a construir la escuadra debemos hacerlo, sin perjuicio de pedir cuentas a quienes lo hayan contraído. Declara que es español antes que republicano.

Cree que la regeneración de España esta en el presupuesto de Instrucción y Obras públicas.

Encuentra lógica la protesta de los socialistas contra sus opiniones sobre alianzas pues cada cual mantiene su criterio sin que por ello se rompa el pacto de la conjunción republicano-socialista.

Opina que es una insensatez y una

tremenda locura que se señale Portugal como campo de posible expansión.

Entre muchos de sus amigos, no ha merecido grandes elogios las manifestaciones del diputado asturiano.

La Gaceta

Publica varias é interesantes reales órdenes cuya parte dispositiva es la siguiente:

En caso de extravío ó destrucción de valores de la Deuda que se hallen en circulación se aplique el precedente administrativo que se publica.

Disponiendo que se publiquen en la «Gaceta» las reales órdenes de 19 de Junio de 1911 y 2 de Diciembre de 1912 relativas á indemnizaciones del personal de obras públicas en los expedientes de expropiación de fincas.

Convocando á oposiciones para proveer tres plazas de oficial letrado del Consejo de Estado.

Resolviendo consulta relativa á pago de indemnizaciones al personal de obras públicas de trabajos en expropiaciones de fincas.

También publica una relación de los individuos que han sido nombrados á propuesta del ministerio de la Guerra para los destinos que se mencionan en Correos y telégrafos, y la convocatoria de exámenes de ingreso en la Escuela de Viticultura y Enología de Reus.

De Palacio

Ayer se celebró en Palacio una audiencia extraordinaria que por la calidad y número de los visitantes fué notable por todos conceptos.

Recibió primero a una comisión de la Academia de la Historia con el director de la misma P. Fita y el señor Altolaguirre.

El Rey se interesó por los trabajos de la Academia.

Luego visitó al Monarca una comisión de la Sociedad Geográfica presidida por el general Azcárraga, de la que formaban parte el señor Rodríguez San Pedro y otros personajes.

Del ministerio de Estado fué a Palacio una comisión formada por todos los jefes de aquel departamento, presididos por el Sr. Hontoria, quien pronunció un discurso.

Otra comisión fué de la Academia de Ciencias, presidida por Sr. Echegaray. Formaban parte de ellas los Sres. Rodríguez Carracido, Cortazar y otros personajes. Pronunció el Sr. Echegaray un discurso sentido felicitando al Rey.

También acudió á Palacio una comisión del Ayuntamiento, presidida por el alcalde, de la que formaban parte casi todos los concejales monárquicos.

Una comisión del Ateneo, presidida por el senador republicano don Rafael M. de Labra, fué la más importante de las que recibió el Rey por la calidad política de quien la presidía.

Formaban parte de la comisión los señores Cabezas, Sánchez Ocaña, Albacete, Diaz Tendaro Diaz Fernández, hijo político del Sr. Salmeron.

También acudió á Palacio una comisión del Circulo de la Unión Mercantil, presidida por el Sr. Zurano.

Después fué á Palacio una comisión de la Sociedad de empleados de tranvías, presidida por el señor Casamaño.

Los Previsores del Porvenir también acudieron á la cámara regia.

Don Alfonso se interesó mucho por dicha entidad.

La Hermandad del Refugio fué también recibida por el Rey. Formaban parte de la comisión los señores duque de la Vega, Cossio, Briz, el coronel Cubillo, el intendente Arana y otros personajes.

También recibió don Alfonso á una comisión de agentes de cambio y bolsa, presididos por el señor Ponjardín.

Después recibió á una comisión del Tribunal Supremo, formada por los señores Aldecoa, Rosales y varios magistrados y presidentes de Sala.

La audiencia del Rey duró desde las diez y cuarto hasta la una de la tarde.

Vestía el Rey uniforme de capitán general.

Asistieron á la audiencia la Reina, el general Aznar y el marqués de Torrecilla.

Las audiencias tuvieron lugar en el salón de Tapices.

Firma de Gobernación

Ayer S. M. despachó con el señor Alba firmando los siguientes decretos:

Nombrando consejero del Instituto Nacional de Previsión al vizconde de Eza.

Idem vocal nato del Consejo de Sanidad al director general de Comercio.

Idem vocales de dicho Consejo a don Dalmacio García Casas, director de la Escuela de Veterinaria y a don Andrés Medina González, inspector general de Sanidad de la armada.

Concediendo honores de jefe superior de Administración civil a don Félix Pérez Gallego, don Julio Zaralivas, don Angel Custodio Fernández Pintado y don Francisco Alberola.

Creando una sección de Seguridad en la provincia de Lugo, compuesta de un oficial, tres clases y 17 guardias.

Concediendo a don Cristóbal Mezquita la gran cruz de la Orden de Beneficencia, en canje de la cruz de primera clase que posee.

Entierro de Marcos Zapata

Ayer mañana se efectuó el entierro del insigne escritor Marcos Zapata.

Sobre la carroza fúnebre iban dos coronas, una del «Centro de Escritores y Artistas» y otra de la «Sociedad de Autores».

Presidió el duelo el subsecretario de Hacienda. Entre los asistentes figuraban el ministro de Hacienda, el señor Sánchez Guerra, el maestro Bretón, el señor Ossorio Gallardo, Pérez Zúñiga, los hermanos Quintero Casero y otros literatos.

Peregrinación

B cinco mil alcanza el número de jaimistas que presenciarán la exhumación de los restos del general Tristany en Lourdes.

Estado de Torquito

A las once el doctor Mascarell ha visitado al matador de toros Torquito que sufrió una cogida en la corrida del domingo, y le encontró peor. Ha tenido que abrirle la herida, porque en ella había sangre cuajada y se había formado pus.

Dice Torquito que no quiere perder las corridas que este mes ha de dar en Bilbao.

Sufrió la cura con valentía

Sufrió la cura con valentía. Sigue sus trabajos el importante Congreso Ginecología que se celebra en Valencia.

Ayer en la sala de operaciones del Hospital provincial practicaron dos intervenciones quirúrgicas, una por el doctor don Alvaro Esquerdo, de Barcelona.

El primero operó un quiste interligamentario y el doctor don Alvaro Esquerdo un prolaps uterino. Fueron ayudantes del doctor Hospital los señores Picazo y Martí Pastor y del doctor Esquerdo los señores Company y Corachon.

Ambas operaciones fueron notabilísimas.

El doctor Esquerdo empleó un procedimiento que lleva su nombre y mereció calurosos elogios de los congresistas que presenciaron la operación.

Desde el Hospital provincial marcharon los congresistas al Museo de Bellas Artes y á la Asociación de Caridad.

El honor de Benavente

El ilustre autor de «Los intereses creados» que se encuentra en Valencia es objeto de cariñosas demostraciones de afecto.

Ayer el Ateneo Escolar le obsequió con una excursión á Portaceli.

Consejo de Guerra

En Orense se celebró un Consejo de Guerra contra el carabnero Cid, por lesiones graves á un paisano.

El fiscal pidió que se le condenara á un año y once meses de prisión.

El defensor pidió la absolución.

La sentencia ha sido sometida á la aprobación del Capitán General de la región.

Un incidente

En el pueblo de Riscal de la provincia de Pontevedra se celebró un mitin agrario al aire libre, al que asistió gran concurrencia.

Al comenzar el mitin fueron echadas al viento las campanas de la parroquia. Creyendo el público que ello obedecía al proyecto de suspender

el mitin, se indignó contra el cura parrocoo.

Unos 300 individuos, se dirigieron á la parroquia en actitud hostil.

Por la intervención del alcalde, las campanas dejaron de tocar y no pasó más.

S. S. el Papa

Noticias particulares dan cuenta de que S. S. el Papa sigue mejorando de la afección bronquial que puso en peligro su vida.

Se ha suspendido la publicación del Boletín que anunciaba el estado delicado del ilustre enfermo.

Espionaje

Noticias de Berlín dan cuenta de que ha sido detenido en Asehaffenburg, el capitán francés Sarry, acusado de espionaje.

Los montenegrinos

Telegrafían de Viena que el Rey de Montenegro ordenó hace dos días que se reanudara el bombardeo contra Escutari.

Así se ha hecho y el bombardeo es tremendo.

Arde gran parte de la población.

Las potencias enviarán un «ultimatum» para que cese en su actitud y si es preciso desembarcarán fuerzas en Antivari y en San Juan de Medua.

Ojeada á la Prensa

Dice «El Imparcial» en su editorial, que es de elogiar la actitud de presidente Wilson, porque sin asambleas extraordinarias ni banquetes, ha llevado al Parlamento el proyecto de reforma aduanera que pocos días antes de ser elegido presidente ofreció á sus electores.

«El País» habla de política internacional y dice que lo mejor será que nos pasemos sin alianzas manteniendo la neutralidad; pero dice que de ser precisa, lo preferible es la alianza con Inglaterra y Francia.

Extranjero

M. 23—110

La Prensa alemana

Las medidas adoptadas por el Gobierno francés solucionando el incidente de Nancy han sido bien acogidas por la prensa alemana.

Algunos periódicos patrióticos persisten en extremar las cosas.

La natural reserva de los centros oficiales impide asegurar que el incidente esté completamente resuelto.

El «Lokalanzeiger» publica una nota oficiosa considerando que, para dar por terminado el asunto, sólo es necesario discutir algún detalle sin importancia.

Fallecimiento

Telegrafían de Roma que á consecuencia de un bronco-neumonía ha fallecido el príncipe Felipe Drago, que estaba casado con la española duquesa de Castillejos.

En el Reichstag

Berlin.—Continúa siendo discutidísimo en el Reichstag el incidente denunciado por el diputado socialista, referente á inmoralidades administrativas de la casa Krup.

En la sesión de hoy el diputado denunciador ha preguntado al Gobierno qué opinión tenía el Kaiser en este asunto.

Escuadra yanqui

Berlin.—Se reciben noticias comunicando que en breve la escuadra yanqui del Atlántico compuesta de 21 barcos, vendrá á Europa; en Gibraltar se dividirá en dos divisiones para visitar todos los puertos del Mediterráneo.

La huelga de Bélgica

Bruselas.—Continúa la huelga sin incidentes.

Hoy se ha verificado el entierro del jefe radical Jansson. Mañana celebrará sesión el Congreso socialista para buscar una fórmula que dé una digna solución al conflicto.

Es de esperar que el jueves se reanude el trabajo en toda la nación.

La guerra en los Balkanes

Respuesta á las potencias

Esta tarde ha sido remitida la contestación que los aliados dan á la propuesta de intervención de las grandes potencias. Los aliados admiten las condiciones impuestas en lo que se refiere á la indemnización de guerra, pero con la aclaración de que durante las negociaciones, podrán debatir las cuestiones de las islas y fijar definitivamente la frontera entre Albania y Tracia.

Acuerdo secreto

Constantinopla.—Se dice que al

terminar la guerra, Turquía y Bulgaria firmarán un acuerdo secreto sobre Tracia.

De Barcelona

(POR CORREO)

La corrida de la Prensa

La corrida organizada a su beneficio, por la Asociación de la Prensa Diaria de Barcelona, se celebrará en la Plaza de toros de las Arenas el día 18 del próximo Mayo, lidiándose nueve toros tres de cada una de las ganaderías de Veragua, Santa Coloma y Pérez de la Concha, siendo los encargados de pasaportarlos Machaquito, Gallo y Cocherito de Bilbao. La presidencia la ocuparán distinguidas señoras.

Petición justa

La Sociedad Astronómica de España solicita del Ayuntamiento una subvención de 500 pesetas para que así contribuya a los gastos que ocasiona el sostenimiento del servicio de previsión de temporales.

Fuga de presos

Comunican de San Feliu de Llobregat que esta madrugada se han fugado de la cárcel de aquella población cinco reclusos.

Para llevar á cabo la fuga subieron a la terraza de la cárcel y desde allí, valiéndose de prendas de fropa fuertemente anudadas, pasaron a la azotea de un edificio próximo, desde la cual, por el mismo procedimiento, saltaron a un huerto, cuyas tapias escalaron, emprendiendo al hallarse en la calle precipitada carrera.

Los fugados son Antonio Casamajó Francisco Fenoll, Miguel Collado, Manuel Moltó y Luis Rodríguez.

Los dos primeros son pájaros de cuenta que más de una vez han tenido que ver con justicia. Francisco Fenoll es francés.

El alcalde, don Emilio Lengó, manifiesta que no se explica como ha podido llevarse a cabo la fuga.

Prestaba servicio en la cárcel cuando los presos realizaron su hazaña el vigilante don Jaime Miquel.

Fuerzas de la guardia civil, al mando del sargento señor Sánchez, persiguen á los fugados.

Diada Regionalista

En la Lliga Regionalista se siguen recibiendo hasta el jueves próximo inscripciones para asistir a la «Diada regionalista» que el domingo próximo se celebrará en Tarragona. Después de la conferencia que en el Salón Moderno dará el señor Cambó a las once de la mañana, se servirá un banquete de 300 cubiertos en el teatro Principal.

El nuevo Alcalde

A las cuatro y minutos de esta tarde tomó posesión de la Alcaldía de esta ciudad el Excmo. señor don José Collaso y Gil, dándosele con las formalidades de rúbrica el primer teniente de alcalde señor Mir y Miró. En la sesión celebrada poco después por el Ayuntamiento y que ya ha presidido el señor Collaso, este ha dado explicaciones en nombre del Gobierno dándose por terminado el incidente surgido.

Las Mancomunidades

Los cuatro presidentes de las Diputaciones catalanas han acordado que en lugar de ir colectivamente á Madrid todos los diputados y senadores por Cataluña, á pedir al Gobierno la pronta y favorable resolución de las mancomunidades, vaya únicamente una comisión en la que estén representados los diferentes grupos políticos que son partidarios del mentado asunto.

Corresponsal

Barcelona 22-10 noche.

VALORES PÚBLICOS

Cotización Oficial del 22 Abril

Interior contado	82'20
Interior fin de mes	82'20
5 por 100 amortizable	101'90
Amortizable	92'00
Banco de España	452'50
Compañía Tabacalera	299'50
Francos	0'00
Libras	27'86
Exterior	91'75

Espectáculos

Funciones de cine con notable y escogido programa de 7 á 10 y media noche. Entrada al Paraíso 0'10 ptas. **Lirico.** De 6 á 11 de la noche funciones de cine **Protectora.** De seis y media á once los días laborales y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo. Entrada general 0'10 ptas.

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. SERRA y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusivo para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias encaje de impresos, etc., etc., en los periodicos

"La Ultima Hora,"

"La Region,"

"Correo de Mallorca,"

"Diario de Palma,"

y "Revista de La Camara Agrícola Balear,"

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Grandes Almacenes S A N J O S E

Recibido los Artículos propios para la Primavera

Sastrería - Camisería - Mercería y géneros de punto

Vapores Correos Italianos con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Genova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno...

Viaje en 15 días

Table with columns for destination, ship name, and departure date.

Para mas informes: Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase...

Lloyd Sabaudó El día 18 de Mayo saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires

Príncipe di Udine Realizando la travesía en QUINCE DIAS

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

Cocina Española El día 8 de Junio saldrá para igual destino, el vapor

Tomaso di Savoia Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

Depilatorio imperial del Dr. Padró Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis...

Línea Pinillos Linea de la América del Sur

SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA Montevideo y Buenos Aires

Linea de Las Antillas Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba

Miguel M. Pinillos Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores...

Ferretería CASTELLET BANCH DE S' OLL - PALMA

Talleres de construcción de Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.

No más pelo blanco Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Auto-Garage Balear de MIGUEL BESTARD Y VICE Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos

Todo a precios módicos Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ"

Corsetería "La Catalana," Elegancia Higiene - Economía

Variedad y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parisién, a precios reducidos.

Corsés-faja con Sostenedores, último modelo de París

Los afamados Corsés de esta casa única en Baleares, son altamente higiénicos y prácticos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.-Previo aviso se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar Corsés.

CASAS DE RECREO Se alquilan dos situados en punto céntrico de Establimentos...

Se alquila Almacén de bastante capacidad General Barceló número 60 (carrá des VI.)

Piso para alquilar Por 55 pesetas se alquila el piso principal del número 64 de la calle de los Olmos.

Motor á gas Otto Se vende uno, de un caballo, casi nuevo, con sus accesorios ó sin ellos, á precio ventajoso.

Imprenta de LA REGION En esta casa se admiten toda clase de trabajos, desde lo mas lujoso, hasta lo mas económico; con prontitud y esmero.

Tarjetas de visita á precios baratísimos Talleres de encuadernaciones de todas clases

los pinfores empapeladores Se venden periodicos usados á precios económicos